

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:  
4 pesetas trimestre. — Por anualidades  
enteras y anticipadas, 15 pesetas.

No se devuelven los originales.

Anuncios, esquelas, comunicados y reclamos,  
según tarifa.

# EL NORTE

DIARIO CATOLICO TRADICIONALISTA

DE MAYOR CIRCULACIÓN  
EN LA PROVINCIA

Redacción y Administración:  
Subida de Sto. Domingo, 10

Número suelto: 5 céntimos.

FRANQUEO  
CONCERNIDO

Año VI.

Gerona, Domingo 10 de Enero de 1915

Núm. 1527

## Confitería - Lechería - Piambres CHOCOLATERÍA ANTIGUA CASA NEGRE

Este establecimiento, montado con todos los adelantos modernos para el confort y para la elaboración de productos ultramarinos, ha establecido una Sucursal en la Rambla de la Libertad, n.º 37, donde hallarán nuestros lectores toda clase de piambres, champagnes, thés, café, Fospho-cacao, chocolates, etc., etc., de todas procedencias.

Especialidad de la casa: Servicio en el establecimiento y a domicilio de LUNCHES, meriendas, ostras, y refrescos para bodas y bautizos.

: Pan de Viena de leche, croissants, elaborado diariamente :

Teléfonos: Urbano, 93 — Peninsular, 77

Ostras frescas se reciben todos los días

### GERONA

## La mala pata de Romanones

El mundo es de los hombres de suerte y aun más de los sin vergüenza.

Eso lo demuestra el caso Romanones.

Un día los maestros españoles, agradecidos al travieso y fresco conde, por suscripción le levantaron una estatua en premio a haber conseguido que cobraran directamente del Estado en lugar de percibir sus haberes de los Municipios; pero ahora, en estos días, los propios maestros, en las sesiones celebradas en Madrid por la Asociación Nacional del Magisterio, censuran acremente al funesto político de la mala pata, y por poco llegan a proponer que la célebre estatua sea derribada.

Y no hay para menos.

Porque lo realizado por el conde de Romanones, con motivo de la discusión del presupuesto de Instrucción para 1915, es incalificable. De momento dirige todas sus fuerzas a combatir la obra meritoria del señor Bergamín. Cae, por exceso de dignidad política, este ministro, y, desde luego, cesa la oposición de Romanones y el presupuesto se aprueba sin demora con solo unas modificaciones propuestas por el digno Director general don Eloy Bullón.

La cosa está clara. Romanones logró su objetivo: echar a Bergamín. Por lo demás, ¿qué le importa al desaprensivo político el que sea mejor o no la situación de los maestros?

Peró, y no son solamente los maestros nacionales que se levantan indignados contra ese hombre que tantos males ha proporcionado a España, y que si Dios o el pueblo no le impiden seguir el camino que viene recorriendo, no cabe duda que otros muchos ha de ocasionar. Hasta los periodistas, los que infinidad de ocasiones han ayudado a construir el zócalo de la estatua celebradísima, han dado ya su puntapié al atrabiliario político.

Véanse los siguientes recortes, que tomamos de un diario madrileño:

«Dos notas significativas hubo ayer en el banquete de «La Esfera»; una, la de los aplausos nutridos que se oyeron al leerse la carta de don Antonio Maura, y otra, la pro-

testa general, los rumores, siseos y risotadas con que los comensales acogieron la adhesión del conde de Romanones.

Fué de lo más aplastante que cabe imaginar. Cuando Francés dijo: «Voy a leer una comunicación del señor conde de Romanones...» se inició en la sala un clamoreo ensordecedor.

Los amigos del conde que concurrían a la fiesta debieron pasar unos instantes muy amargos.

Armiñán y Natalio Rivas estaban congestionados, y Ruiz de Grijalba parecía como si quisiera emprenderla a tajos y mandobles, hasta con los camareros.

Mientras duró la lectura de la carta del conde, no cesaron los rumores, salpicados con algunos epítetos y comentarios nada benévolo para el inquieto prócer.

Si ayer, como dijo en su discurso el novel ministro don Saturnino estaban congregados en el Palacio los representantes de la intelectualidad española y cuanto hay en España que valga y que prometa, será preciso convenir en que toda esa España rechaza unánime al señor conde de Romanones.

La jornada fué deplorable para el jefe del partido liberal.

Ya ven nuestros lectores si es mala pata la del conde de Romanones.

P. FROILÁN

## El absurdo de "La garra"

Ofuscadas las mentes, acalorados los ánimos, en tensión los nervios y desconcertadas las ideas por las declamatorias frases de la ficción escénica, los espectadores abandonaban la sala del teatro, en la que un autor célebre acababa de dejar caer la bomba de su equivocada producción literaria, glorificadora del divorcio con todas sus faustas y pésimas consecuencias.

Seducidos por las brillantes paradas del autor de la farsa, en los grupos, que lentamente formabanse a las puertas del teatro, eran muchos los que, con acento de apa-

tionada convicción, comentaban: «No hay duda, el autor ha sabido poner valientemente el dedo sobre una de las más graves ilusiones de la sociedad actual. La ley eclesiástica, que hace indisoluble el matrimonio y declara irrompible el vínculo que una y ata entre sí, por toda la vida, a los esposos, es una ley de absurdo, de tiranía insostenible. El que ha errado en el camino de su propia felicidad, encontrando desdichas y amarguras, donde soñó hallar satisfacciones y alegrías, nada ni nadie puede impedirle que rectifique su error y emprenda las nuevas sendas que pueden conducirle al paraíso de su personal ventura.»

Y este comentario, definitivo aplastante, abrumador, quedaba flotando en el ambiente como bandera de triunfo indiscutible, entre la estupefacción y silencio de los oyentes.

¿No habría allí alguien con suficiente buen sentido, ilustración y cultura para refutar sólidamente tan peregrinas y peligrosas afirmaciones?

Lo hubo, sí, y fué un elegante caballero, quien, con atrayente sencillez y modestia, sin nada de aspavientos, de campanudas palabras ni de gestos trágicos, en un gran corro de amigos se expresaba en los siguientes términos:

«Sin meterme a discutir los quilates y méritos artísticos de la obra, el talento escénico del autor ni los aciertos de los intérpretes y actores, lo que puedo asegurar es que la tesis del libro es disparatada, equivocadísima, absurda, y que el problema aparece tan parcial y deficientemente planteado que hace falta cerrar los ojos a toda luz para aplaudir semejantes cosas.»

Que en el matrimonio indisoluble, tal como lo ha establecido la Iglesia, o por mejor decir Jesucristo, o más exactamente aún: el mismo Dios, y tal como en el mundo cristiano viene existiendo desde hace veinte siglos; que en el matrimonio indisoluble, digo, pueden darse, y de hecho se dan con harta y desgraciada frecuencia, conflictos amargos y dolorosas desventuras, fuera pueril negarlo.

Pero, yo pregunto y digo: ¿Pueden compararse siquiera los males que los enemigos de la indisolubilidad matrimonial cuelgan y achacan a la ley eclesiástica, a la ley cristiana y divina, con los males que el divorcio necesaria y fatalmente lleva consigo?

¿Por qué el autor de «La garra», junto a los males del primer género no ha colocado, y puesto ante los ojos del público, los males que al matrimonio mismo, a la esposa, a los hijos, a la familia y a la sociedad se siguen del divorcio? Males al matrimonio, porque si al contrario el hombre y la mujer no aspiran a nada permanente, estable y duradero de por vida, sino a una prueba y ensayo pasajero ¿a qué esforzarse por asegurar la paz y ventura en el hogar doméstico, en un hogar al azar formado, sin grandes miras para el porvenir, sin nobles estímulos para la vida común, sin ningunas seguridades para el afianzamiento de la propia

felicidad? El matrimonio que en sí no lleva la firme e indescriptible garantía de la perpetuidad en la confianza y en el amor mutuo, no es, no puede ser jamás la aproximación de dos vidas que se funden en una sola, sino el encuentro fortuito de dos seres que a cada momento pueden verse lanzados por el viento de vanos caprichos, lejos el uno del otro.

La persona que sabe que el campo que cultiva o el jardín que cuida no le pertenece sino de préstamo, pudiendo ser echado o despedido de él en cualquiera hora y cualquier fútil motivo, ¿para qué ha de esmerarse en su mantenimiento ni encariñarse con él ni prodigarle esfuerzos y sacrificios? Bien se ve que la ley del divorcio es una ley de imperfección, mientras la ley de la indisolubilidad lo es de perfección y de progreso, porque impone, a los casados, santos deberes, y el deber es virtud y la virtud implica sacrificio y el sacrificio es siempre y para todos grandeza, elevación y progreso.

Males para la mujer, para la mujer dignificada por el cristianismo y a la que nuestros padres asociaban en sus respetos a Dios y al rey, conforme a aquella hermosa divisa antigua: «Maldito el infiel a su Dios, a su rey o a su dama». Por el divorcio, el hombre se rebaja y empequeñece; la mujer resulta destrozada y herida de muerte. ¿Concebía nada más trágicamente doloroso y horrible que el espectáculo de una mujer, de una madre, arrojada del hogar que ella formó, expulsada de la familia que ella ha engendrado, puesta en medio de la calle cuando su hermosura se ha agotado y sólo una mirada compasiva, acaso, puede esperar del transeúnte indiferente? Y si es ella la que provocó el rompimiento ¿qué nube de deshonra y de baja no cubrirá su frente para siempre a los ojos de todas las personas serias y honradas?

Males, en fin, para los hijos y, por lo tanto, para la familia y la sociedad. Abrase la puerta al divorcio, y en el corazón de la infancia desvalida e inocente habréis abierto el surco en que germinarán semillas de odio y menosprecio hacia una madre indigna o hacia un padre cruel y desnaturalizado. Habréis abierto también la puerta a todas las enemistades, guerras y disensiones en las familias, armando a unos parientes contra otros, llenando el mundo de querrelas y procesos, llevando a todas partes la confusión y el desorden más espantoso.

Se dice que la Iglesia es tirana echando horrible cadena a la libertad del individuo para impedirle cambiar de postura cuando se halle mal. Es una solemne tontería. La ley de la indisolubilidad, como todas las leyes del mundo, se dan mirando al bien común. ¿Que de su aplicación resultan lesionados algunos intereses particulares? ¿Qué importa! La existencia de incontinentes privados no ha sido jamás razón suficiente para pedir la derogación de la ley favorable a la comunidad. La ley que exige e impone al ciudadano el ir a la

## Avellanos para fruto

Plantel de avellanos clase Camp de Tarragona

Especies: *Negret tart, idem primerench, caixal de llop, cuplã y del país.*

Se entregan acondicionados para ser trasladados a grandes distancias sin menoscabo de avivarse.

Se garantiza la clase pedida en la forma que más complazca al comprador. Para más seguridad del solicitante se le invita a que visite antes de hacer el pedido mis plantaciones, compuestas tan sólo de las clases arriba mencionadas, debidamente separadas.

La experiencia está demostrando que una extensión de avellanos, plantados de clases selectas, produce más del doble que otra igual de clase corriente en iguales condiciones.

Se darán toda clase de instrucciones, referentes a la materia, al que las solicite.

Precios convencionales y grandes rebajas en pedidos de importancia.

Dirigirse al propietario: **D. José M.ª Font**  
en Bruñola (por Sils).—Provincia de Gerona.

guerra y morir por la patria, cuando la patria pelagra, es una ley que coarta la libertad individual y lesiona gravemente intereses privados y personales. ¿Hay, por eso, quien la califique de tirana y pida su desaparición?

Pues ese es nuestro caso respecto de la indisolubilidad del matrimonio.

Calló el caballero y en el silencio de la calle, que poco a poco empezaba a quedarse desierta bajo la parpadeante luz de los faroles, sus palabras irrefutables, sinceras y luminosas, flotaron sobre todas las cabezas sin una réplica, sin una protesta.

TEODOMIRO

## De Elecciones A nuestros amigos

En el próximo mes de marzo deberán tener lugar las elecciones de diputados provinciales. Hace algunos días que los periódicos vienen publicando noticias referentes a los candidatos que presentarán los distintos grupos políticos que actúan en esta provincia, habiéndose, incluso, citado nombres de los presuntos candidatos.

Es cierto que algunos partidos han celebrado reuniones; pero no lo es que la hayamos celebrado todavía los jaimistas.

El Directorio, en cumplimiento de las Bases aprobadas en la Asamblea del año pasado, está procediendo a convocar a los representantes de los pueblos del Distrito para la designación de candidato.

Ante ello, llamamos la atención de todos nuestros amigos para que no adquieran compromisos de ningún género, pues no tardaremos en poder dar las necesarias instrucciones.

## De donde toma Alemania sus refuerzos

Del diario de Copenhague «Politiquen», y procedente de San Petersburgo, copia el «Times», de Londres, el siguiente suelto: «La capital aguarda con impaciencia noticias de Polonia. Las últimas

recibidas sólo han servido para aumentar la expectación. A pesar de las dificultades causadas por los rigores del clima, los alemanes sostienen sus posiciones en Lodz y Lowiz, han causado a los rusos importantes pérdidas y ahora dicen que aguardan refuerzos; pero, ¿de dónde va a sacar Alemania esos refuerzos? Procuraremos esclarecer las dudas del curioso colega —dice la «Gaceta de Colonia»— aunque para ello sea necesario enturbiar un poco la alegría que le causa la supuesta falta de fuerzas alemanas. No tomará, seguramente, sus refuerzos de entre los negros, amarillos o bronceados, y todas esas razas inferiores a quienes Inglaterra siempre ha tratado a puntapiés, pero que le parecen bastante buenos para colocarlos ante las bocas de los cañones. Alemania toma sus refuerzos de su propio pueblo.

Sería de desear que esos calculadores que entre nuestros enemigos siembran el convencimiento de que Alemania está al cabo de sus recursos de hombres, pudieran darse una vuelta por aquí para poder rectificar su juicio respecto a la situación actual alemana. Muchos de estos pretendidos sabios quedarían asombrados, creyendo presenciar un milagro. Una vida con igual movimiento y animación que en tiempo de paz, según ya han escrito a sus respectivos países muchos de nuestros prisioneros de guerra. En el aspecto exterior de nuestras ciudades no se nota la falta de los millones de hombres que combaten en los campos de batalla; en nuestro país siguen circulando por sus calles y plazas mozos tan arrogantes y cumplidos que, si los viesen los franceses y británicos, se morderían los puños de rabia y envidia, y quisieran tenerlos semejantes para poder colocarlos en el ojal de la contrasena del reclutamiento.

Las reservas llamadas *Lands-turm*, pertenecientes a quintas de muchos años, y de los que más de la mitad son individuos que han hecho su servicio militar, siguen ocupando sus plazas o colocaciones lo mismo que en tiempo de paz; ¿por qué? No, como supone el «Times», porque sean inútiles para el servicio de las armas; muy al con-

# Busquets y Llapart

BANQUEROS

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.

TELEFONOS: Interurbano, 53. Urbano, 88.

Esta casa ofrece las mejores facilidades para toda clase de operaciones de

## Banca-Bolsa-Cambio-Valores-Copones

y tiene constantemente existencia de valores más corrientes, que los cede a los mismos precios que en Barcelona.

### Pagamos los cupones

### Municipio y Diputación 4 y medio p. 100.

### Interior y Amortizable 4 p. 100

### Cédulas Argentina 6 p. 100

y todos los de 1 de Enero de 1915

# GENERALES

## Crónica de Figueras

Reyes laicos

Conforme anunciamos en estas Crónicas, el día 6 del actual tuvo lugar el festival de Reyes en obsequio a los niños pobres que concurren a la sopa diaria servida por la Junta de Represión de la Mendicidad y Protección de la Infancia.

El acto, espléndido por cierto, se verificó en el salón grande del Gimnasio Colón, que cedió generosamente el director de aquel centro decente de físico desarrollo, don Amadeo Llavariás.

La concurrencia fué numerosa y distinguida, estrujándose pobres y ricos en el bien adornado local, que resultó insuficiente.

Contribuyeron con su óbolo, a la munificencia de los regalos, personas de todas clases, no regateándose, además de su concurso personal, el elemento católico, que hubo de escuchar, en pago, unas cuartillas muy bellas, de sentimentalismo tierno y delicado, debidas a la pluma de don José Puig y Pujadas; pero tan firmemente racionalistas que desdeñaban marcadamente del típico y más esencial carácter de la festividad que se celebraba, por lo que los aplausos con que fueron acogidas no fué tan entusiasta como el mérito retórico y el entusiasmo altruista que las inspiró hubieran merecido.

Para completar el cuadro, que hizo del festival infantil religioso una fiesta de Reyes laicos, se tuvo buen cuidado de que no figurara entre los obsequios ningún objeto de piedad, como: rosarios, estampas, imágenes y libros de devoción de que tan pródigos se muestran con los niños los Reyes no laicos.

Por lo demás, la fiesta resultó animada y simpática, además de práctica y provechosa en lo material. La única nota discordante fué su tendencia al laicismo, y otra de desafecto a España, por cuanto, si bien con buen acuerdo, se suprimieron los juguetes bélicos o militaristas no debía llevarse al extremo de incluir en ellos la bandera de la patria.

Bien es verdad que en una ciudad como Figueras hay que dejar absorberse por la acción social incrédula por estar los creyentes en minoría; pero parecemos que, por pocos que seamos, no tenemos obligación de ser sordos, mudos y ciegos, que el ser condescendientes como cuando, por la buena armonía, se pasó por que no se rezara ni una sola vez, antes de las comidas en el Hospital, como deseaban las buenas religiosas de aquella santa casa, que condimentan la sopa diaria por esta misma Junta, no quiere decir que se tenga la obligación de no poder demostrar cómo se va laicizando todo en esta desdichada ciudad.

Gacetillas

El próximo sábado, 16 del actual, se celebrará aquí una conferencia a favor de las zonas neutras en la que hablarán los señores Massot y Balaguer y Pi y Suñer.

\* La festividad de los Santos Reyes celebróse en la parroquia y demás templos de la ciudad, con el mismo esplendor del que dimos cuenta en la de Navidad.

\* Ha fallecido la señora abuela materna del Rdo. don Julio Fábrega, capellán beneficiado de la Capilla de los Dolores y director espiritual del Colegio de Monturiol, parienta, asimismo, de nuestro reverendo señor Cura párroco don

José Calís, demostrándose en el entierro de la misma, que fué concurrencísimo, las muchas simpatías de que gozaba la familia con el vecindario todo.

Al acompañarla en el sentimiento, rogamos una oración por el alma de la finada. (E. P. D.)

\* En vista del brillante resultado de la velada artística teatral dada el viernes por la oficialidad de esta guarnición, a beneficio de los pobres damnificados por la guerra en Bélgica, tratábase de organizar otra por los mismos elementos en el propio teatro principal al objeto de aumentar el socorro a tan noble fin destinado.

\* El miércoles, por la tarde, se cometió un robo en una taberna de la calle de Pi y Margall, sin que se sepa dónde han ido a parar los reteros.

Corresponsal

—Los «Hipoposifos Salud» curan con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos frecuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito.

Veinte y cuatro años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares rechácese; la oferta es interesada.

En Madrid ha sido hallado muerto Vicente Ramón Herrero, de cincuenta y dos años, sin familia.

El juzgado municipal se presentó a actuar en el lugar del suceso.

Practicado un registro en la casa en que vivía Ramón, con la mayor miseria, encontró entre los colchones una cartera vieja en la que el mendigo guardaba resguardos del Banco de España y títulos de la Deuda por valor de 10,000 duros.

—La «Piperazina Dr. Grau» remedio soberano para combatir el artrismo, reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neuralgias, etc., ha obtenido las más altas recompensas en las exposiciones Internacionales de Viena, Hispano Francesa de Zaragoza, Regional Gallega de Santiago de Galicia y Nacional Valenciana de Valencia, o sea en cuantas se ha presentado.

Hoy, a las once de la mañana, se celebrará en la Universidad la Asamblea de doctores matriculados del distrito universitario de Barcelona. Se discutirá y presentará a la aprobación de la Asamblea el programa de reformas para los doctores, redactado por el comité. Se discutirán asuntos de gran interés para los doctores y profesores auxiliares de esta Universidad, se tratará del próximo Congreso de doctores que se celebrará en Madrid y se dará cuenta de los trabajos realizados hasta la fecha por el comité de doctores de este distrito universitario.

La recaudación de la primera semana del corriente mes en la Aduana de Portbou asciende a 50.766 pesetas 27 céntimos que comparada con igual período del año anterior acusa una baja de 185.465'80 pesetas.

El Ayuntamiento de Ribas ha señalado el próximo día 27 del corriente para celebrar la subasta de las 100 obligaciones que acordó emitir para cubrir el empréstito de

# El Desarrollo del Conflicto Europeo

no evitó llegara oportunamente la última genialidad alemana de la célebre en el Universo patente Mannesmann. Consiste en preciosos mecheros invertidos y a partir de un consumo de:

50 Litros hora	60 Bujías	Gastos con impuestos	1/2 Cént.
100 "	-120 "	" " " "	3 "
200 "	-300 "	" " " "	6 "

De 600, 1000, 1500 y más bujías

Con seguridad pronto se agotarán las existencias difíciles de obtener por los actuales acontecimientos que tienen casi aislado el comercio alemán.

Resulta lo más higiénico, cómodo y económico hoy día, el empleo del gas para guisar, planchar, estufas, y para la calefacción en general.

Probarlo es adaptarlo. Referencias: Fábrica de GAS—Teléfono núm. 54.

50.000 pesetas que destina a la ejecución de obras de embellecimiento, al tipo de 100 pesetas interés el 5 por 100 amortizable en 20 años.

Con el título *Libertat* ha aparecido en Igualada una publicación quincenal tradicionalista. En ella, y en su primera plana, aparece un hermoso fotograbado de nuestro Augusto Caudí lo, a quien dirige una expresiva salutación.

Sea bien venido el nuevo compañero, y le deseamos muchos años de existencia para bien de la Iglesia y de nuestra Comunidad.

En San Feliu de Guixols estableció un petardo frente a la casa del Alcalde accidental don Jaime Cafet, sin que por fortuna ocasionara desgracias personales y si únicamente la rotura de cristales en las casas inmediatas.

Hay cuatro detenidos.

# Locales

## Día religioso

DOMINGO 10 ENERO Santos Guillermo y Gonzalo y Santa Alfrada, princesa y virgen. Mañana. — Santos Ildefonso y Salvio

Cuarenta Horas: en la iglesia de San Félix.

Horas de Exposición: Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 a las 6.

Intención de enero: Propagar el Apostolado de la Oración, sobre todo en el pueblo.

Ayer empezó en la Iglesia de Nuestra Sra. del Carmen el Novenario de Almas, que todos los años se celebra en la parroquia de la Catedral.

El Rdo. P. Francisco Ferrer, de la Compañía de Jesús, predicó, con el celo y elocuencia en él peculiares, una notabilísima conferencia, primera de una serie que amenizó para los días del novenario, y en las cuales tratará de interesantes temas apologeticos y de controversia. Verá la del primer día sobre la virtud de la Fé, tratando el asunto el ilustre disertante con maestría y oportunidad notabilísimas.

Es de esperar que la numerosa concurrencia que acudió a escuchar las saludables enseñanzas que brotaban de los labios del orador, continuará, y aumentará, si cabe, en los días sucesivos.

Como teníamos anunciado, ayer tarde tuvo lugar en el Mercadal la inauguración de los coros de caballeros para la salutación sabatina a la Virgen milagrosa del Rosario.

A esta función concurrieron el Sr. Vicario Capitular, Gobernador civil señor Conde de Casa Segovia, alcalde señor Coll, don Blas Sorribas, don Ricardo Morell, don José de Castellarnau, don José Sambola y el señor Marqués de la Torre.

Después del rezo del Santo Rosario, el Dr. Vilá pronunció elocuentes frases de salutación a la Virgen, parafraseando las palabras de la «Salve Regina».

Terminó la función cantando la Escolanía parroquial que dirige el Rdo. Roquet, con acompañamiento de cuerda, una *Salve* original de dicho maestro, alternada a canto gregoriano, y besamanos.

Esta tarde, a las 5, tendrá lugar en el teatro del Centro Moral Gerundense una escenografía función, poniéndose en escena el drama en 4 actos, original del joven escritor barcelonés don Rosendo Martí, titulado «Incurables o el otoño de la vida».

En su interpretación tomarán parte las distinguidas y aplaudidas actrices señoritas Bol y Boix (Rosita y Carmen).

Para asistir al acto, vendrá expuesto de Barcelona el autor.

# SACERDOTES

Confesión de toda clase de trajes talaras.—Ballerías, 7, en tránsito.—GERONA.

Hay se celebrará, en el campo del «Strong F. C.», un interesante partido de fútbol entre el primer equipo de este Club y el primero del «Sport Club Gerundense», ambos de esta ciudad.

Formarán el equipo del Strong: Viella; Bonadona, López; Coll, Roca, Ferrer; Dalmau, Prat, Fontás, Gómez, Pedrola.

Por su parte el Gironi alineará los siguientes: Noguera; Vinyolas, Callo; Teixidor, Llauro, Regás; Font, Martín, Oiver, Colom y Godoy.

Una gran expectación para conocer el resultado de este match que promete ser reñidísimo; de su resultado daremos cuenta detallada a nuestros lectores.

La Guardia municipal detuvo y luego expulsó de esta ciudad, a Arturo Canadell, de 55 años, Natural de Bañolas, por haberse insolentado al amonestarsele porque pedía limosna.

La brigada sanitaria ha efectuado dos detenciones, recogiendo 2 kilos y medio de carne, habiendo sido multados los infractores.

El mercado de ayer resultó flojo debido al mal estado del tiempo. En la plaza de ganado entraron 104 bueyes y 146 vacas, recaudándose 29'45 pesetas.

Ha sido aplaudida por este vecindario la proposición hecha al Ayuntamiento por el concejal don Luis de Llobet, para facilitar que la Alcaldía no se vea en el caso de tener que despedir a los obreros que trabajan por cuenta del Municipio.

Ahora sólo falta que los industriales y comerciantes de Gerona secunden tan laudable iniciativa, prestandose a admitir en cambio

trario, la inmensa mayoría de los que no han servido, no lo han hecho por imperfecciones físicas que se lo hayan impedido, sino por haber sido excedentes de cupo. Algunos hay cuyos años de servicio fueron anteriores a las últimas reformas, y aun después de éstas, que ampliaron el número de plazas, siempre hemos tenido un sobrante de 40,000 hombres útiles anuales. Estos millones de hombres sanos y en lo mejor de su edad, visten aún el traje de paisano, porque la Patria no ha necesitado todavía de sus servicios.

Después vienen los reservistas de los últimos reemplazos y los reclutas de 1914, que están ahora aprendiendo el manejo de las armas y la instrucción, y, reuniendo todos estos datos, fácil es de comprender de dónde saca Alemania sus refuerzos.

La quinta de 1914 ha sido llamada lo mismo que en tiempo de paz, más bien después que antes, y en cuanto a los de 1915, no se la reclamará hasta el año que viene. En cambio, los ingleses y franceses tienen que saltarse los ojos a fuerza de mirar si encuentran soldados. En Francia ya han llamado la quinta de 1915, y en cuanto a la de 1916, entrará en cajas antes que la nuestra de 1915.

Respecto a esos pobres ingleses nos parece que sus luchas con sus denodados jugadores de foot ball y demás sportmen, para induciles a alistarse, van a ser casi más penosas que las que rifan contra los enemigos, y para substituir a estos reacios campeones, solicitan o exigen la ayuda y cooperación de sus vasallos negros, amarillos y achocolatados, y empujan a todos estos irresponsables salvajes bajo el yu-

go de la guerra, siempre en nombre de la libertad y de la civilización. ¡Qué les haga buen provecho! Pero Alemania tiene por costumbre ganar sus batallas con hombres alemanes.

# Alpasar...

IMPRESIÓN

La Virgen sonreía...

Ayer, en la Parroquia del Rosario celebróse una función tierna, hermosa, sencilla.

La antigua, la sólida devoción del Satisimo Rosario, parecía revivir de entre las novedades y modernismos imperantes, y la esbelta figura de la Piedad Catalana destacábase majestuosa entre la mística corona de las saluciones argélicas.

Y, aureolada por nimbos de luz e irisada por plegarias sentidas, la milagrosa Imagen del Mercadal parecía derramar sus bendiciones.

Cabe su trono de amor, las autoridades todas de nuestra ciudad querida rindieron homenaje de adoración y cariño a la Reina de las almas.

Y el eco de las palabras conmovidas del Vicario Capitular juntóse a las armonías de la Escolanía y al rezo de todo un pueblo.

¡Bendita devoción, la del Rosario!

¡Fructifera inauguración, la celebrada ayer!

La Virgen sonreía...

MAXLIM

# Regalo al público

Miles de cajas se reparten gratis en plazas y a domicilio del tan renombrado «The Reina», para que el público haga un ensayo y pueda convencerse que es el mejor de todos los conocidos, teniendo la seguridad que quien lo haya probado lo preferirá a todo otro.

Cura males del estómago, tos, pulmonías, tifus, gástricas, viruelas, sarampión, irritaciones, y facilita el baeo de los niños, obrando, al mismo tiempo, como el mejor purgante.

El «The Reina» es el mejor preventivo de la apoplejia (feridura) que tantas víctimas está causando en muchas personas, siendo la gran mayoría por descuido de sí mismas o por falta de fe en los remedios, evitando con su uso los efectos de tan terrible enfermedad.

Tomado después de las comidas os conservará la salud y evitará las malas consecuencias que provienen de impurezas de la sangre o de malas digestiones, siendo su gusto y aroma tan agradables, que puede substituirse con más buenos resultados por el mejor café, estando especialmente indicado a las personas de temperamento nervioso o a quienes el café les es perjudicial.

INDISPENSABLE A TODAS LAS FAMILIAS

De venta en Farmacias, Droguerías y Centros de Específicos.



de los artículos de primera necesidad los vales que entregue la Alcaldía a los citados operarios.

En contestación del telegrama que dirigió el Gobernador a Ministro de Fomento, se recibió en el Gobierno civil el siguiente:

Recibido telegrama complácese en manifestarle que hoy se giran 75 000 pesetas para continuación de los trabajos de la carretera de Tosa a San Feliu trozo tercero a fin de evitar crisis obreros.

Ha tomado posesión de su cargo el vigilante de 2.ª don Marcos Travé Corominas destinado a la frontera.

Si se sin solucionar la huelga de los hortelanos que concurrían a nuestro mercado diario. Parece, no obstante, que el conflicto está en vías de terminarse.

Conviene que se haga público para conocimiento de los interesados y en honor a la verdad, que las versiones circuladas por los pueblos comarcanos sobre el pago del impuesto municipal a los carruajes que vienen a Gerona, son completamente falsas.

La tarifa es de diez centimos diarios, con derecho a concertarse en condiciones ventajosas para los que entran diariamente.

Ayer visitaron al Gobernador civil el concejal de San Feliu de Guixols señor Gaset, el Alcalde de Vilopriu, el ex senador señor Roure y el fabricante de harinas señor Encesa.

Se ha prorrogado hasta el próximo martes para todas las operaciones relacionadas con el ingeniero fiel contraste en esta capital.

El Inspector provincial de Higiene pecuaria detuvo en el mercado vacuno 4 vacas sospechosas, que padecían de perineumonía contagiosa por proceder de un foco perineumónico.

Las citadas reses fueron puestas a disposición del Alcalde.

El Boletín Oficial publica una circular del Gobernador civil recordando a los Ayuntamientos la obligación que tienen de remitir en los primeros quince días del corriente mes la relación de los acreedores y deudores que resulten de la liquidación del presupuesto de 1914, con el fin de unirlos al del 1915, advirtiéndoles que de no realizarlo en el plazo indicado se procederá contra los mismos.

Se nos ruega hagamos público la siguiente:

LISTA de los que han contribuido a la suscripción para llevarse a cabo la construcción del puente de tránsito rodado, que une la calle del Carmen con la de la Rutilla y expresión de sus respectivas cuotas. Don José Gimbernat Pons, 200 pesetas; don Antonio Turón Gimbernat, 75; D. José Turbau Guart, 75; don Martín Gimbernat Pons, 75; señora viuda de Agustín Boxa, 75; señora viuda de Estibalcá, 50; don Emilio Tarrés, 75; don J. Masias, 75; don Jaime Romans, 75; señor Martínez, (Banquero) 50; don Joaquín Nouvillas, 50; don José Batlle, 50; don José M.ª Noguera, 50; don José M.ª Vilahur, 50; don José Enesa, 50; señores Juber y Montseny, 100; don Juan Salletti, 75; don José Canal, 75; don Juan Serviá, 25; don Juan Boix, 25; don Ramón Masgrau, 25; don Juan Canas, 25; don Pedro Quera, 25; don Antonio Valis, 25; don Ramón Lla-

part, 25; don Manuel Catalá, 25; señora Vda. de Pedro Mateu, 15; don José Xirgu, 50; don Luciano Güell, 50; don José Pradas, 25; doña Joaquina Roca, 20; doña Angela Tubau, 25; don Juan Darán, 10; don José Palou, 15; don Pedro Comas, 10; don Cipriano Comas, 25; Asilo de señores Sacerdotes, 75; don José Ventura, 10; don Tomás Bonda, 25; don Pedro Noguera, 25; don Jaime Masaguer, 25; don Esteban Sabater, 20; don Jaime Madrenas, 15; don José Bret, 25; señora Vda. de Estebe, 10; y don Francisco Claret, 25.—Total de ingresos, 2'25 pesetas.

GASTOS  
Subvención al Ayuntamiento, 2000 pesetas.

Talonnario e impresos, 10.  
Al sereno por caudación, 15.—  
El Depositario, J. Gimbernat

En el mercado celebrado ayer rigieron los siguientes precios en los productos que se expresan:

	Máximo	Mínimo
	Ptas.	Ptas.
Trigo (los 100 kgms)	30 00	29 00
Cebada id.	24 00	23 00
Centeno id.	26 00	25 00
Avena id.	23 00	25 50
Maíz id.	23 00	22 00
Judías id.	55 00	53 00
Habas id.	29 00	28 00
Garbanzos id.	58 00	45 00
Arroz id.	80 00	67 00
Algarrobas id.	21 50	20 00
Patatas (el qtal. mét.º)	14 00	12 00
Lana blanca id.	80 00	60 00
Id. negra id.	75 00	55 00
Vino (el hectólitro)	35 00	30 00
Aceite oliva id.	110 00	96 00
Quesos (el kilogramo)	2 75	2 25
Mantecas id.	2 00	
Bacalao seco id.	1 75	1 50
Ganado vacuno	430 00	380 00
Id. bovino	590 00	490 00
Huevos (docena)	1 70	

### El Talisman

Ciudadanos, 4 :: GERONA

Grandes existencias de sombreros para caballero y niño.—Gran novedad de la temporada, del sombrero Lock.—Variado surtido en gorras, corbatas, cuellos, puños, tirantes. (ligas, petacas), cartenas.—Monederos piel, para caballero.—Gemelos, Botonaduras.—Pipas, boquillas de Ambar y de todas clases.

Petacas desde 0'50 ptas.—Corbatas idem.

Todo gran elegancia y economía.

Para los Señores Sacerdotes hay sombreros, bonetes y alzacuellos.

Se hacen toda clase de composuras con gran esmero.

La casa tiene además la representación de Máquinas de Coser y bicicletas.

### SECCION OFICIAL

Alcaldía constitucional de la inmortal ciudad de Gerona

#### ANUNCIO

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión del día 30 del próximo pasado mes de Diciembre a los fines de dar el debido cumplimiento a lo ordenado por el art. 5.º del Reglamento de robado por R. O. de 14 de Junio de 1811, se hace saber que durante el presente mes se procederá a la nueva formación de las listas de familias que se hallen necesitadas para obtener la asistencia médico farmacéutica.

Por tanto todas aquellas familias pobres que teniendo su vecindad o residencia efectiva en este término municipal y que actualmente hayan venido recibiendo la expresada asistencia benéfica o se encontrasen en condiciones de obtenerla, deberán nuevamente solicitar de este Ayuntamiento la in-

clusión en las expresadas listas por conducto de los respectivos Alcaldes de Barrio dentro el plazo de veinte días con justificación de las circunstancias siguientes:

1.ª Que no contribuyen con cantidad alguna, directamente al Tesoro, ni son incluidos en los repartos y demás documentos contributivos para cubrir gastos provinciales ni municipales.

2.ª Que viven de un jornal o salario eventual.

3.ª Que los que disfruten de un jornal fijo ya sea por si solos o en unión de otros individuos de su familia con quienes convivan, deberán acreditar que aquel no excede en conjunto de la cantidad de 2 50 pesetas; y

4.ª Que los que disfruten de sueldo o pensión, deberán justificar que aquel es menor que de 2 50 pesetas que se calculan de un jornal de bracero, y que no cuenta más que con aquel recurso.

Por cuales justificaciones deberá tenerse presente que en cuanto a la primera circunstancia, quedan exceptuados de aquella los que disfruten jubilación, cesantía o pen-

sión cualquiera que sea su precedencia.

Lo que se hace público para conocimiento de los vecinos a quienes pueda interesar, en la inteligencia que con se demora o negligencia podrán dar lugar a que se vean perjudicados, al necesitar la asistencia, no hayan de antemano y con la anticipación debida solicitado la misma de este Ayuntamiento para cual efectividad podrán proveerse de las correspondientes instrucciones y formularios que obran en Mayordomía municipal y en poder de los respectivos Alcaldes de Barrio.

Gerona a 4 de Enero de 1915.—El Alcalde, F. Coll y Turbau.—P. A. de S. E. El Secretario, Juan Viñas.

**SELLO INSTANTÁNEO**  
**YER**  
CURA EN CINCO MINUTOS  
**EL DOLOR DE CABEZA**  
IAQUECAS, NEURALGIAS COLICA  
DOLORS REUMATICOS  
Sólo cuesta un real.

**Sastrería de Alfredo Ferrer**  
Corte parisién. Especialidad en vestidos y abrigos de señora.  
Albareda, 13, 2.º GERONA

**INFORMACIÓN**  
**TELEGRÁFICA**  
**De la Guerra**

El asunto de los japoneses

### RUSIA ESTA DISGUSTADA

El problema de la venida de los japoneses a Europa para ayudar a los aliados sigue preocupando mucho a la opinión, principalmente en Francia.

El exministro, M. Pichon, sigue infatigable su campaña en pro de la venida de japoneses. Para él y para el grupo que dirige el único problema interesante es arrojar a los alemanes de Francia. No le importa lo que haya de perderse en el empeño. Cree que eso sólo se consigue a fuerza de hombres y de material.

Piden los japoneses la parte más rica de Conchinchina. Pero Rusia no quiere. Inglaterra, celosa del dominio colonial de todos los pueblos, anima a Francia a que ceda.

Un cronista parisién, hablando de este asunto, dice:

«Este incidente entre Francia y Rusia, por la probable cesión de la Conchinchina a los japoneses, ha deatado las lenguas en San Petersburgo respecto a la manera de dirigir la campaña los generales franceses e ingleses. Desde la victoria alemana en Polon'a, los comentarios sobre la conducta de Joffre y French no son muy reveladores de contento. La guerra de trincheras y pasiva que hace el Estado Mayor de Francia ha permitido que Alemania envíe contra las tropas del duque Nicolás más del 70 por 100 de sus fuerzas combatientes. Inglaterra y Francia piensan los rusos—quieren obtener el triunfo a costa de Rusia, sacrificando toda nuestra potencia militar.» «Nuestros aliados ahorran sangre, mientras nosotros derrochamos la nuestra.» Por último un crítico militar ruso pregunta: «¿Qué pensarían nuestros aliados

si nuestro Estado Mayor adoptase el sistema de guerra que ellos siguen y permitiera así que los alemanes pudieran llevar del Este al Oeste un millón de hombres, con los cuales es seguro que tomarían Dunkerque y Calais y acaso también París? Por lo visto, los que hace algún tiempo hablaban de discusiones y disidencias entre Rusia y sus aliados no lo hacían sin fundamento.»

### Ansiedad en Portugal

Las noticias de Portugal acusan gran ansiedad en toda la nación por ignorarse la suerte de la última expedición que marchó al Africa hace más de un mes.

### Informes ingleses

Un mensaje enviado por el responsable del «Daily Telegraph» en Copenhague, dice que el buque alemán «Goeben» ha sido averiado a la altura del Bósforo.

Las averías son de mucha importancia y tardará en repararlas más de tres meses.

—Los generales Joffre y French han dirigido telegramas de felicitación al gran duque Nicolás por la victoria del Cáucaso.

Dicen de Petrogrado que las derrotas de las tropas turcas han afectado a los regimientos mejor equipados y uniformados por los alemanes, siendo la batalla más decisiva desde que comenzó la guerra.

### La escuadra francesa en peligro

Roma.—De Atenas dicen que la escuadra francesa que manda el almirante Bome de Lapcyrére ha corrido gran peligro viéndose obligada a permanecer en el puerto de Navarino.

Aprovechando la estancia en el mismo, el almirante hizo entrega

al cónsul francés de 500 francos para los marinos que se encuentran en Tracia.

### Desastre portugués en Angola?

De Vigo transmiten noticias referentes a Portugal, por las que se deduce que la situación de Portugal es muy crítica.

El pueblo está muy intranquilo por ignorar noticias de una expedición portuguesa que salió de Lisboa hace ya más de un mes, con destino a la colonia de Angola.

Por otra parte, se sabe que los alemanes han obtenido grandes éxitos, derrotando en varios puntos a los portugueses y ocupando gran parte del territorio colonial de estos últimos.

Se juzga que la expedición militar arribó a las costas, y que entró en fuego con los alemanes a las pocas horas de desembarcar, y que la falta de preparación, y la inferioridad en el armamento, fueron causa de un desastre.

En concreto nada se sabe. El gobierno portugués desconoce u oculta la verdad de lo ocurrido, y en toda la República se nota un gran malestar, dirigiéndose acrecentadas censuras contra los gobernantes.

### Ultimo comunicado

Señalanse esta tarde violentos ataques alemanes en las regiones de Lassigny, en Argonne, en el cruce del camino de Tour Paris, Varennes, Chavause, en la región de Verdun y sobre la loma que domina Steimbach.

Todos estos ataques han sido rechazados.

### ¿El «Newcastle» contra el «Dresden»?

De New York telegrafían que un despacho de Valparaiso anuncia que el crucero inglés «Newcastle» se halla combatiendo a diez millas de la costa con el crucero alemán «Dresden».

En Valparaiso ha fondeado el crucero japonés «Azhuma».

Desembarcó cuatrocientos marineros que fueron a la tumba de un marino japonés muerto y enterrado en el Callao hace treinta y dos años.

### ¿Una gran batalla?

Amsterdam.—Al «Daily Telegraph» le telegrafían desde Courtrai que se ha entablado una gran batalla, seguida de violentísimo cañoneo, entre Lodawke y Redewara.

La lucha es encarnizada, siguiendo indecisa la batalla.

Los aliados, a pesar de sus esfuerzos, no han podido ocupar Henle, a tres kilómetros de Courtrai.

Los alemanes han conseguido ya normalizar el tráfico en todo los ferrocarriles belgas.

### Desmintiendo falsedades

Amsterdam.—Se reciben informes de Amberes desmintiendo las nuevas falsedades que se han hecho circular de supuestos malos tratos por los alemanes a los belgas y en especial a los sacerdotes. Según dichos informes, es in-

completo que se haya faltado al respeto de los fieles en los templos ni cometido atropellos con ellos.

La conducta del ejército alemán de ocupación en Bélgica, no puede ser más humanitaria.

### El estado de Lemberg

Roma.—«La Bohemia» dice que recibió cartas de Lemberg, traídas por un viajero, en las cuales se dice que toda la población está convertida en un hospital, porque los rusos no quieren llevar la gran masa de sus heridos a su país, temiendo disturbios si se enteran de la catástrofe.

Se han presentado enfermedades epidémicas entre los heridos rusos, que mueren en grandes proporciones.

### Comunicado alemán

Norddech.—El gran cuartel general alemán dice:

La artillería inglesa continúa ocupada en la destrucción de los pueblos belgas y franceses que se encuentran detrás del frente alemán.

Al Norte de Arras, sigue la enconada lucha por una trinchera que los alemanes lograron tomar ayer.

En la parte Oeste de las Argonas, los alemanes continúan en su avance.

En la parte Este de los bosques de Courtechaussée, los franceses emprendieron varios ataques llegando hasta las trincheras alemanas; pero fueron rechazados en toda la línea con muy grandes pérdidas.

Los alemanes han tenido relativamente pocas bajas.

Al Oeste de Sennheim, los franceses intentaron recuperar la altura número 425; pero sus ataques fracasaron por el fuego de los alemanes.

En el teatro Oeste de la guerra, la situación no ha variado.

A causa del malísimo tiempo, la continuación de las operaciones ha sido imposible.

A pesar de esto, los alemanes avanzaron lentamente.

### La detención del Cardenal Mercier

#### Una festividad en Amberes

Burdeos.—El periódico católico «Le Nouvelliste» publica el siguiente despacho:

«El cónsul de Bélgica en Rozen-daal no tiene ningún informe oficial sobre la detención del Cardenal Mercier.

Cree, sin embargo, la noticia improbable.

El periódico «Tyd» declara que las tropas alemanas guardan al Cardenal Mercier prisionero, en el palacio arzobispal de Malinas.

El Cardenal Mercier debía celebrar el domingo último la misa en la Catedral de Amberes; pero fué impedido para ello y fué sustituido por el cura decano de Amberes, Padre Ruthen, sacerdote muy popular, que dijo en su sermón que pertenecía siempre a sus moradores.

Su excelencia el Cardenal Mercier, que debía venir, ha sido impedido por ciertas circunstancias extraordinarias.

Los oficiales alemanes ocupaban los primeros lugares y numerosos soldados alemanes asistieron a la misa.

## - POMPAS FÚNEBRES -

y Taller de Carpintería

a cargo de

# Juan Monells é Hijo

Despacho: P. BELL LLOCH, 4 = = Taller: AURIGA, 1

Gerona

Gran depósito de Ataúdes de todas clases, Sarcófagos, Boletas y Coronas y todo lo relativo al ramo de funeraria.

Dispone de toda clase de adornos. — Servicio esmerado de día y noche.

— Listas completas para entierros y funerales —

precios módicos

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR  
**LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSES**  
— VULGO —  
**TRAPENSES**

de San Indre en Venta de Baños  
Paquetes-pastillas      Paquetes  
1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos 14, 16 y 24      1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate Económico... 400      14 y 16      1'00, 1'75, 2 y 2'50  
3.ª marca: Chocolate Económico... 350      16      1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. — Cofre de merienda 3 paquets, con 64 racios. Descuentos desde 50 paquets. Portos abonados, desde 100 paquets, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, leche y azúcar. No se cargan en la estación. Se hacen tarros de azúcar desde 50 paquets. Al detall. Principales, en Gerona.

**Sesorhelos Tintas**  
(TINTAS PARA ESCRIBIR)

Representante en Gerona:  
**DALMAU CARLES & C.ª**

**Hotel Restaurant**  
**MASAGUER**  
Santa Ana, 24  
**BARCELONA**  
Casa de completa confianza.

## Jarabe de fosfato de cal gelatinoso-VIVAS

APROBADO Y RECOMENDADO  
POR LA ACADEMIA NACIONAL-FARMACOLÓGICA DE BARCELONA Y PREMIADO  
EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el reumatismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DE VIVAS  
Cort-Rial, núm. 17.—GERONA.—Teléfono, núm. 65.

## PAPEL DE FUMAR MARCA

## D. Jaime de Borbón

Extra-superior

Con autorización especial

DE

nuestro augusto Caudillo.

Se facilita en esta redacción.

## Armería de Francisco Camps

Gran surtido de armas de todas clases y sistemas.

Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. — Precios reducidos.

Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza.

Nuevo aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo:

SE VENDE AQUÍ.  
**Platería, núm. 22, Gerona**



## Esquelas mortuorias se admiten todos los días

excepto los Domingos

hasta las 12 de la noche

- a precios módicos -

## FUMADORES:

Si queréis conservar vuestra salud pedid siempre el acreditado

## Papel Jordá

## HORARIO DE FERROCARRILES

### Ferrocarril de M. Z. A. — R.O. Línea Barcelona — Francia

	Mixt.	Corr.	Lig.	Merc.	Lujo	Merc.	Mixt.	Corr.	Lig.	Exp.
Sal. Barcelona	5:00	7:38	10:00	12:22	14:23	17:45	18:50			
Lieg. Empalme	7:44	9:53	11:29	12:45	15:08	16:41	20:07	20:26		
• Gerona	8:51	10:45	12:03	16:01	16:15	17:48	21:23	20:58		
Sal. Gerona	5:45	9:01	11:19	12:07	16:38	17:58	21:02			
Lieg. Flaesa	8:14	9:30	12:08	12:28	17:08	18:29	21:20			
• Figueras	7:27	10:28	14:10	13:02	18:03	19:29	21:52			
• Corbera	8:05	12:03	16:38	13:48	19:40	21:10	22:35			
Empalme — Llegan de Barcelona por el litoral	7:18	10:41	15:58	18:34	20:04					

### Lig. Exp. Corr. Merc. Lig. Merc. Corr. Lujo Mixt. Mixt.

Sal. Port Bou	4:10	4:30	5:22	9:00	12:46	16:00	18:16	19:20		
Lieg. Figueras	4:41	5:17	7:02	10:35	13:39	16:32	17:08	20:22		
• Flaesa	5:15	8:11	9:05	12:13	14:44	17:08	18:09	21:31		
• Gerona	5:38	8:48	10:29	13:13	15:23	17:29	18:47	22:14		
Sal. Gerona	5:15	5:44	6:55	11:30	15:35	17:32	18:55			
Lieg. Empalme	8:01	8:17	7:49	12:19	16:38	18:05	19:58			
• Barcelona	8:47	7:53	10:30	14:44	19:02	19:32	22:44			
Empalme — Salen para Barcelona por el litoral	8:19	8:08	12:44	16:48	20:10					
Gerona — Sale tren mercancías	7:53									

### Ferrocarril de Flaesa a Palamós

Salen de Flaesa	8:29	9:50	12:50	15:25	18:46					
Llegan a Palamós	8:48	12:08	15:07	17:45	21:08					
Salen de Palamós	2:45	7:00	9:00	12:15	14:40					
Llegan a Flaesa	5:00	9:15	11:20	14:30	18:55					

### Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols

Salen de Gerona	7:10	9:15	12:15	15:55	18:05	22:10				
Llegan a S. Feliu	9:05	11:05	14:05	17:50	19:50	22:40				
*Lunes, jueves, sábados y domingos (julio y agosto, diario.)										
**Miércoles, viernes y domingos de julio y agosto.										
Salen de S. Feliu	3:45	8:35	9:15	13:20	15:15	18:05				
Llegan a Gerona	5:30	8:30	11:05	15:10	17:10	19:55				
*Lunes, jueves, sábados y domingos. ** julio y agosto, diario.										

### FERROCARRIL DE GERONA A OLOT

Salen de Olot	2:45	5:15	11:42	14:38	17:38					
Llegan a Gerona	4:12	6:22	14:31	17:04	20:34					
Salen de Gerona	5:40	8:42	15:25	18:15						
Llegan a Olot	8:41	12:08	18:27	20:43						

## ¡Fumadores!

PAPEL CARLETS OLOT. Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888

ES EL MEJOR PAPEL

## “Gráfico Legitimista”

## La Voz de la Tradición

Semanario que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latidos de la Comunidad Tradicionalista.

Treinta y seis páginas

de información gráfica y abundosa lectura de amenidad cultísima. La suscripción cuesta 5 pesetas semestre (pago adelantado). Los números sueltos se venden a 20 céntimos.

Oficinas de redacción y administración:

Baños Nuevos, 16, principal  
**BARCELONA**

**ESTOMAGO**  
Los que sufren inapetencia, pérdida de fuerza, indigestión, acidez, etc., encontrarán en ESTOMAGO el remedio más eficaz y seguro. Este medicamento, que se consigue con el uso del...

## GRAN ZAPATERIA ALVAREZ

Fernando Freixas

GRANDES NOVEDADES para señora y caballero  
Surtido extraordinario de calzado de todas clases, con y precios. Pielos elegantísimos para la confección a la medida.  
— ULTIMA MODA. — Color anaranjado  
No comprar sin visitar este acreditado establecimiento  
**PROGRESO, 8.-GERONA**

## TESORO

INAPRECIABLE. — Como echar aceite en candil es para débiles, viejos y decrepitos inapetentes, anémicos, dispépsicos, neurasténicos, artríticos, y herpéticos, el gran VISTA-RICA; el aperitivo sin igual, regenerador y purificador de sangre, y, por excelencia, tónico-vigorizante; bienhechor tan notable como inesperado, hasta cuando todo ha fracasado, los médicos eminentes lo aconsejan y dedican luminosos y muy laudatorios informes. — Desde el año 1903 que se estableció esta humanitaria Institución, sus productos gran VISTA-RICA y potente FERTILIZADOR, vienen introduciéndose sin anuncios ni reclamos; se han impuesto por su propia bondad, y en ningún hogar falta una botella del poderoso y gestivo VISTA-RICA, porque es el licor de las familias, es el previsor, guardián y defensor. Da él se echa mano en cualquier accidente, indigestión, mareo, susto o disgusto, y en los excesos de comida, porque da fuerza al corazón, ayuda a la digestión y tonifica y desinfecta los intestinos. — En farmacias, colmados y droguerías. — Prospectos y muestras gratis. — PROVIDENCIA, 61, LA SALUD, BARCELONA.

## No más sabañones (¡Fora panallons!)

El Tópico NALLTOR los cura radicalmente a las 24 horas, tonifica la piel y hermosa los dedos.  
Venta: Farmacia EL GLOBO, Progreso, 1.ª - GERONA